





# Columnas estatales

29 Julio 2023







## Eduardo Blanco

# La percepción sí cuenta

**Desde la** administración del presidente Ernesto Zedillo, el tema de la inseguridad en México se hizo mucho más visible y fue en este periodo cuando vimos encabezar a militares en activo y en retiro, posición en áreas que tradicionalmente estuvieron encabezados por civiles, sólo por recordar algunas: la Secretaría de Seguridad Pública del D.F., por el Gral. Enrique Salgado Cordero; la Dirección de la Policía Judicial de la PGJDF, también de la ciudad de México, Gral. Luis Roberto Gutiérrez Flores y Jesús Gutiérrez Rebollo como director del Instituto Nacional para el Combate a las Drogas (INCD) entre otros.

n ese entonces publiqué en la UNAM un artículo sobre impunidad e inseguridad, donde señalé que de cada 100 personas que eran llevadas ante un juez en materia penal por delitos federales o estatales, sólo dos tenían sentencias condenatorias, es decir, desde entonces (1994–2000) la impunidad o la incapacidad de llevar ante la justicia a los delincuentes, eran un reclamo.

Durante la administración del presidente Vicente Fox y el entonces jefe de Gobierno, Andrés Manuel López Obrador, las cosas no cambiaron, basta recordar la marcha pidiendo seguridad sobre la avenida Reforma de la capital y otras ciudades del naís

Con el presidente Felipe Calderón se inició un proceso de transformación de los juicios escritos a los juicios orales, donde el Estado de México ha sido punta de lanza en su Poder Judicial, hoy encabezado por el m.agistrado Ricardo Sodi. Para el 2008, los juicios orales tomaron vigencia, que si bien es cierto como alguna ocasión en una conferencia comentó el jurista Héctor Fix Zamudio: "Los juicios orales, no hacen ni más barata, ni más expedita la justicia, si la hacen más transparente para la ciudadanía, lo que genera confianza".

Muchas personas podrán o no coincidir con las cifras que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) presentó hace unos días "Defunciones por ho-

n ese entonces publiqué en la UNAM un artículo sobre impunidad e inseguridad, donde señalé que de cada 100 personas que eran llevadas ante bundo un descenso.

micidio enero a diciembre de 2022", en el cual se indica que, tanto en números absolutos, como en la tasa de asesinatos por cada 100 mil habitantes, el año pasado hubo un descenso.

Concretamente se contabilizaron 32 mil 223 homicidios en todo el país, como una tasa de 25 por cada 100 mil habitantes, mientras que en 2018 fueron 36 mil 685 asesinatos con una tasa de 28 por cada 100 mil habitantes.

Guanajuato y Baja California, aunque tuvieron una reducción en el número de asesinatos, siguen siendo las entidades con más alto índice de homicidios por cada lo mil habitantes, con 68 y 70, respectivamente. Aunque Colima se ubica en primer lugar con un crecimiento de más de 50% y con una tasa de 13 asesinatos por cada 100 mil pobladores.

La secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, explicó que de acuerdo con los datos del Inegi entre 2021 y 2022, los asesinatos en México se redujeron 9.7%, lo que representa la baja anual más pronunciada en lo que va del sexenio.

Si bien hace unos días también el índice de percepción sobre seguridad creció positivamente 67% que las personas se sienten más seguras, todo gobierno federal, estatal y municipal está obligado a que la ciudadanía se sienta 100% seguro en su hogar, aún falta mucho por hacer.

eduardoblancor71@gmail.com



### Paul Valdés

# Divide y vencerás

**En política** divide y vencerás o dividir para reinar es una frase recurrente que representa ganar y mantener el poder a partir de la división de la fuerza adversaria. En sistemas pluripartidistas, quien ostenta el poder, generalmente trata de concentrar su fuerza electoral contra una oposición dividida.

os partidos dominantes juegan con estrategias para romper las estructuras de poder existentes y evitar la vinculación de los grupos de poder más pequeños. Estas máximas políticas son atribuidas a diversos personajes como el gobernante romano Julio César, el llamado padre de la ciencia política Maquiavelo, o Tzun Tzu, autor del arte de la guerra.

Luego del triunfo de Andrés Manuel López Obrador en 2018, los partidos tradicionales como PAN, PRI y PRD registraron una caída en sus preferencias rozando mínimos históricos, lo cual incentivó a que se presentaran aliados que en las intermedias de 2021 como Va por México, así como en elecciones de gobernador con resultados regulares. Para las presidenciales de 2024 se presentarán como el Frente Amplio Opositor, lo cual no garantiza el triunfo, pero los hace parecer más competitivos frente al partido gobernante Morena.

Las más recientes encuestas como la de Enkoll.com.mx registra una amplia ventaja de Morena sobre el bloque opositor , incluso con la candidata Xóchitl Gálvez y una fuerza importante de Movimiento Ciudadano. No obstante, en las elecciones intermedias y las más recientes de gobernador, Enkoll ha sido cuestionada por sobreestimar a Morena.

El resultado de la citada encuesta refleja el escenario ideal del presidente López Obrador: un partido gobernante sólido con más del 50% de las preferencias, y una oposición dividida y débil que no alcanza a ser competitiva, pues Xóchitl Galvez como candidata del frente opositor, y eventualmente Samuel García (gobernador de Nuevo León) como candidato de MC, se dividen las preferencias opositoras.

La más reciente encuesta de parámetro.con.mx advierte una creciente competitividad del llamado Frente Amplio Opositor con la candidata Xóchitl Gálvez, y en una hipotética alianza con MC se ubicarían a sólo dos puntos de Morena con Claudia Sheinbaum como candidata.

Lo que hasta hace unas semanas parecía un escenario abierto a favor de Morena, parece convertirse en un escenario de alta competencia. La sorpresiva aparición de Gálvez como eventual candidata del llamado bloque opositor ha convulsionado el ambiente electoral porque se trata de una historia auténtica que es atractiva para las clases medias aspiracionistas, pero también para algunos simpatizantes de Morena. Esto explica el inusitado ataque del presidente a Xóchitl, a quien ha tratado de descalificar de diversas maneras, pero para su sorpresa cada embate ha sido respondido, y sin duda ha ayudado a que este personaje sea más conocido.

El reloj electoral marca que en septiembre conoceremos los nombres de los coordinadores de defensa de la 4T v del Frente Amplio Ppositor. Si la tendencia sigue el patrón del primer mes, lo más probable es que Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez sean las elegidas. Por ello, una de las claves de la próxima. elección presidencial es saber cuál será el rol de MC: si decide continuar en la búsqueda de un partido independiente v bisagra en el próximo Congreso, pero de manera indirecta fragmenta el voto opositor, o si decide acompañar a Gálvez como candidata del llamado Frente Amplio Opositor, y de esta manera desafiar al régimen de la llamada 4ª Transformación de AMLO.